
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 就特區終審法院裁定《立
法會條例》中，有關禁止就原訟法庭裁決選舉呈請後提
出上訴的條文違反《基本法》，政制及內地事務局建議修
訂現行的《立法會條例》、《區議會條例》及《村代表選
舉條例》，引入越級上訴機制，容許對原訟法庭就選舉所
作的選舉呈請裁決感到不滿者，可直接向特區終院上
訴。
於2008年立法會選舉中落敗的資訊科技界候選人莫乃

光，質疑以35票之差勝出的對手譚偉豪，在選舉前違規
拍了8段名為《IT達人Talk》系列廣告短片於電視播放，
並就此提出選舉呈請，被原訟法庭駁回。莫其後上訴，
但上訴庭根據《立法會條例》第67(3)條，指條文規定原訟
法庭就選舉呈請爭議事宜所作的裁決，就是最終裁定，
拒絕受理。莫最後上訴至特區終院，終院指《立法會條
例》有關條例的規定，等於將選舉呈請的終審權交予原
訟庭，與《基本法》中特區終審權歸特區終院的條文互

相牴觸，遂裁定該條文無效，並判莫乃光上訴得直，案
件發還上訴庭處理。

倡修訂立會區會村選條例
政制及內地事務局於昨日提交予立法會的文件中指

出，在研究特區終院相關的裁決後，當局建議修訂《立
法會條例》、《區議會條例》及《村代表選舉條例》，仿
效現行的特區行政長官選舉，引入同類的越級上訴機

制，但建議任何針對原訟法庭有關選舉呈請的判決而申
請上訴許可，須於原訟法庭頒下有關判詞當日後的7個工
作日內，向特區終院提出。
對於立法會、區議會及村代表選舉均設立越級上訴機

制可能會加重特區終院的工作量，政制及內地事務局認
為，選舉呈請的數目有限，不必過份憂慮，如1988年至
2008年的立法會選舉只有8宗選舉呈請，而1985年至2007
年的區議會選舉，亦只有15宗選舉呈請。
另外，有關《立法會條例》、《區議會條例》及《村代

表選舉條例》中「以喪失資格為理由針對任何人提出法
律程序」的條文，政制及內地事務局建議，有關條例應
維持不變，即感到不滿的一方可根據一般上訴程序，向
上訴法庭及特區終院提出上訴。
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申亞撥款前夕 6成青年力挺
較去年11月民調多近10點 民建聯自由黨反對立場不變

倡政府宴客禁翅 余若薇「抽水」撞板

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 立法會財務

委員會明日會正式審議政府申辦2023年亞

運會的撥款申請。據香港青年聯會的最新

民意調查發現，顯示在逾千名受訪青年

中，有60.8%力撐特區政府「去馬」申

亞，為去年10月以來3次同類型調查中最

高。青年聯會指，調查反映香港青年對申

亞信心持續遞增，期望政黨再次考慮青年

人「最明確不過」的聲音。不過，民建聯

及自由黨等主要政黨表明維持反對撥款立

場，令立法會內反對申亞的

議員已超過30人。

選舉呈請擬准越級上訴終院

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖)

「梁展文事件」觸發社會對政
治委任官員離職後就業安排的
關注，多名反對派議員質疑目
前有關安排粗疏，擔心會出現
「梁展文事件」翻版，要求政
府收緊有關規管。政制及內地

事務局林瑞麟回應時強調，目
前的政治委任官員離職後規管
安排行之有效，而公眾利益和
政治委任官員離職後的就業權
利不是必然有矛盾的。

立法會昨日就「政治委任官員的離職就業安排」進行
動議辯論。立法會多名反對派議員要求政府檢討並收緊
有關規管安排，包括增設禁制期、延長管制期，及設立
獨立、高透明度及向公眾問責的審批委員會等。

葉國謙：現安排合情理
民建聯立法會黨團召集人葉國謙認同，政治委任官員

掌握「重權」，市民對他們有極高期望和要求，相信加強
有關就業規管是民意的要求，當局不應遲疑完善有關安
排。但他亦指，由於政治委任官員與公務員制度不同，
相信政治委任官員離職安排不能夠與首長級公務員離職
安排統一，這亦是在「情理之中」。

自由黨主席劉健儀期望，當局研究設立具約束力的政
治委任官員審批機制。

經濟動力議員林健鋒希望，當局在遵從基本法中市民
有選擇職業的自由權利的同時，汲取海外有關規管政治
委任官員的經驗。
林瑞麟在回應時強調，目前的政治委任官員離職後規

管安排是「有根有據，有規有矩，不是非常粗疏」，又指
在沒有利益衝突的大前提下，前任政治委任官員離職後
運用他們具備的專業知識與經驗，在社會不同崗位繼續
發揮所長，為社會作出貢獻，相信這亦是良性的人才流
動，符合香港社會整體利益。

問責官離職就業
當局無意改規管

關愛基金擬由首席助秘協理
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 特區政府設立的百億

元關愛基金正式開展工作。民政事務局建議，在該
局下開設一個為期3年的首長級丙級政務官(D2級)編
外職位，即首席助理秘書長(關愛基金)，專責推展基
金工作。
據民政事務局昨日提交予立法會的文件指，擬增

設的首席助理秘書長(關愛基金)職位將負責領導關愛
基金的秘書處，為基金轄下的委員會提供支援，督
導和統籌推展基金的計劃工作，協助基金確立政
策，監察基金的運作及使用情況，以及評估基金的
成效等。至於有關職位的開支亦將由基金承擔。

立會辯入境申請
李少光：情理兼備
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 立法會昨日休會辯論

由社民連議員梁國雄提出，要求特區政府基於「人
道理由」，處理所謂「民運人士」到港弔唁司徒華的
動議。保安局局長李少光表示，根據入境處的一貫
政策，政府不會評論個別個案，但強調入境處一定
秉承維護香港整體利益的原則，以開放務實的態
度，根據法例要求與既定政策，包括申請入境的訪
客是否持有有效旅行證件、有否具備返回原居地的
安排與條件、留港期間有否足夠經費、有否任何已
知的不良紀錄，真正訪港目的、有否構成保安問題
等，情理兼備地考慮每宗入境申請。

譚耀宗黃國健不贊成立會施壓
民建聯主席譚耀宗說，特區政府是否批准海外人

士來港，法律規定入境處處長本身權責，而保安局
與入境處有一套既定程序處理有關問題，擔心如果
立法會過份介入有關事情，甚至就有關問題向他們
施壓，是破壞原有既定程序，民建聯並不贊成。
工聯會副會長黃國健認為，是次高調辯論對於事

件沒有幫助，同時入境處本身行之有效的獨立執
行，故對於立法機關高調干預行政機關行使權力存
有疑問。

甘威指花圃阻示威
李少光稱符合標準
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 中聯辦大樓外的行人

路自02年已經興建的花圃，反對派近日卻突然很是
關注，聲言該花圃令行人路只得3米闊，「妨礙香港
市民在中聯辦門外示威請願」，要求當局拆除。保安
局局長李少光反駁，指該處於上午繁忙時間每分鐘
平均人流只有8人經過，按要求行人路闊度只須2
米，故3米符合標準，而從02年花圃興建以來至今，
當局均無收到附近居民投訴，故認為毋須改建。
民主黨立法會議員甘乃威昨在立會上，質疑興建該

花圃「完全是政治決定」，又質疑近期多次示威中，
安排「過多警力」，會「挑起示威者的負面情緒」。
李少光在回應時強調，該花圃是該路段在02年進

行道路改善工程時，為適當地改善及美化該路段的
街景而興建的，而在道路改善工程完成後，該段行
人路闊度為3米，而運輸及房屋局已經確認，該段行
人路符合設計規劃標準。當局目前看不到有需要，
須就該行人路段再進行特別的改建計劃。他強調，
特區政府一向尊重市民和平集會和遊行及發表意見
的權利，但香港是一個人多擠迫的地方，大型公眾
集會和遊行會影響其他公眾人士或道路使用者，亦
可能對公共安全和秩序有影響，故警方在便利遊行
人士表達意見的同時，也有責任確保公共秩序，在
兩者間取得平衡，及兼顧其他市民使用公眾地方或
道路的權利及安全。

強調警方執法不偏不倚
李少光說，無論示威地點在何處，警方都會以不

偏不倚態度執法，並呼籲示威者不要以過激手段衝
擊警方防線。
另外，就東區裁判法院早前裁定6名「支聯會」和

社民連成員前年年初在中聯辦門外非法集結罪名不
成立一事，李少光說，政府正向法院申請索取判決
理據的呈述，研究是否上訴，由於案件可能再進入
司法程序，故不便作出評論。

港記內地採訪遇事
當局已反映
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 反對派議員昨日聯手

發炮，質疑特區政府未能妥善跟進香港記者到內地
採訪時遇到「粗暴對待」。政制及內地事務局局長林
瑞麟回應時強調，09年本港記者在新疆採訪被打、
在四川被指懷疑藏毒及去年12月在北京被掌摑的事
件發生後，特區政府都向港澳辦、相關的地方政府
及執法機構反映關注，在「一國兩制」下，特區政
府會協助本港記者到內地依法採訪，而內地有關當
局亦指會盡力協助本港記者採訪，但強調記者採訪
時必須依法進行。

青年聯會自特區政府宣布有意申亞以來，
先後3度委託香港研究協會展開全港性民意
調查，最新一次於去年12月30日到今年1月3
日進行，共訪問了1,073名18至35歲青年。
結果發現，逾6成受訪青年支持政府申亞，
較去年11月的調查多出9.4個百分點，反對
者則有36.6%。
在支持者中，最多人認為申亞可「推動香

港體育發展」(56.1%)，較上次調查高出22個
百分點，其次則為「提升香港國際形象」
(21.1%)及「有利香港經濟發展」(14%)。
青年聯會常務副主席葉振都相信，青年支

持申亞的比例持續上升，與政府調整申亞預
算，甚至願意作出長遠體育政策承諾有關，
又強調有6成支持，已是最明確不過的主流
事實，呼籲立法會議員參考民意，給予青年
清晰的發展目標。

張明敏嘆申亞淪政治犧牲品
香港中華出入口商會副會長張明敏則形

容，「申亞工程」已淪為政治的無辜犧牲
品，期望政黨放棄眼前的選票，放遠眼光看
有利社會的亞運會，否則只會本末倒置，
「為了選舉騎劫民意，將問題刻意複雜化，
這些是違背良心的行為」。
同日，公民黨則公布於本月上旬進行的調

查，發現在820名受訪市民中，62%表示反
對政府申亞，38%支持。
民意對申亞與否仍有分歧，各大政黨未

有改變立場。據悉，民政事務局副局長許
曉暉昨日特意現身立法會向議員作出最後
游說，並希望他們能夠更長遠與全面看待
申亞。
不過，民建聯主席譚耀宗強調，市民對申

亞仍有很多疑問，民意傾向反對，故該黨維
持反對立場，並透露該黨屬下4名身兼港區
全國人大代表或全國政協委員的立法會議
員，原定須於明日返回內地出席「兩會」預
備會，但現決定留港出席財委會投票。

自由黨主席劉健儀亦指，當局未能交代申
亞帶來的經濟效益，對精英運動員培訓亦缺
乏具體承諾，而選手村的資訊中心會否改建
成居屋也沒有具體計劃，故該黨決定投反對
票。
根據目前各黨派的投票意向統計，民建聯

8人、自由黨3人、反對派22人，及新民黨的
葉劉淑儀均表明會投反對票，令反對撥款的
票數最少有34票。

撥款若遭否決
體育界憂停滯16年

香港文匯報訊 (記者 潘志南、鄭治

祖) 就立法會各政黨均反對香港申亞，
港協暨奧委會義務秘書長彭 憂慮，
一旦申亞撥款遭否決，將會令香港體
育事業停滯16年，令香港體育運動員
進入「黑暗的16年」。
彭 昨日表示，香港提出申辦2023

年亞運會，距今年尚有13年的時間，
目前10歲至15歲的青少年運動員，如
成功提出申辦，這批運動員可以專心
備戰，在有目標下前路十分明確、目
標鮮明，各體育總會、教練和運動員
亦可有完整的遠的備戰計劃，並可按
進度推行選才及進行精英訓練計劃
等。
他擔心，一旦立法會否決政府申亞

撥款申請，香港申亞夢幻滅，雖然各
體育總會仍像目前一樣，有各自的發
展，但欠缺整體性，對體育界造成很
大影響，使到本港運動員沒有方向，
香港的體育發展亦陷入16年的停滯時
期。

霍震霆：世上無幾多個10年
港協暨奧委會會長霍震霆昨日亦向

議員動之以情，指目前提出的是申辦
13年後的亞運，即使獲得立法會撥
款，香港也要與多個城市競爭，又強
調香港10年前已提出申辦亞運，希望
各黨派支持勾畫申亞路線圖︰「舉辦
亞運是13年後的事情，議員認為太早
想再等耐一些，但這個世界不是有很
多個10年的！」

洪松蔭：花開堪折直須折
另外，香港精英運動員協會榮譽顧

問洪松蔭昨日撰文，引述英國和加拿
大的經驗，強調全民運動做得好，可
減少社會的醫療開支，每年料可節省
15億元開支，並指舉辦亞運可為社會
注入正能量，又引用詩句「花開堪折
直須折，莫待無花空折枝」，希望議員
把握這個千載難逢的機會，為下一代
做出明智決定。

香港人越來越注重環境保護，近年
就有人發起拒吃魚翅行動，「藍血政

黨」公民黨就借此抽一抽特區政府的水，該黨前黨魁余
若薇指自己擔心政府在宴客時會吃魚翅，並要求當局頒
令禁止。

邱騰華：公費有限一向無翅
環境局局長邱騰華在回應時坦言，政府人員的宴請

公費有限，又設有預算上限，同時亦不希望予人奢華
的印象，所以一般都不包括魚翅，並請議員毋須為此
擔心。
邱局長昨日在立法會會議上說，特區政府認為不適宜

制訂指引規定所有公費宴會或聚餐中的食物種類，但強
調當局一直致力保護瀕危物種，並嚴謹遵從《瀕危野生
動植物種國際貿易公約》和本地法例的規定。

■香港文匯報記者 鄭治祖

無懼冷風 唐唐訪南區送暖

天氣持續嚴寒，政務司司長唐英年
無懼冷風探訪南區送暖，同時強調關

愛基金督導委員會正就教育、民政、醫療和福利4個範
疇研究如何協助弱勢社群，他希望通過此行聚焦了解關
愛基金在醫療和教育方面可以發揮的作用。唐英年昨日
先前往葛量洪醫院，在醫院管理局主席、關愛基金醫療
小組委員會主席胡定旭陪同下，於寧養中心、白內障中

心和心導管檢查室會見
醫護人員及院友，了解
該院現時提供的醫療服
務，及慢性疾病患者對
藥物、醫療器材和特殊
治療項目等方面的需
要，特別是目前醫療制
度未能免費提供的服
務。他隨後到東華三院
賽馬會利東綜合服務中
心，該中心的大部分學
童來自雙職父母、單親
或領取綜援的家庭，他
聽取了職員介紹中心的
兒童及青少年服務，並
探訪參與課餘託管服務
的學童。

唐英年其後乘坐舢舨橫渡香港仔避風塘，在聽取南區
民政事務專員介紹香港仔海濱長廊兩岸美化規劃時，強
調旅遊業有助推動地區經濟、改善民生，希望美化工程
能盡快落實，進一步促進該區的旅遊發展。在行程結束
前，他還聯同太太郭妤淺到香港仔一間著名麵店品嘗美
食，大飽口福。

■香港文匯報記者 鄭治祖

虛談保育

風中暖流

■青年聯會最新民調顯示，逾6成受訪青年支持政府申亞。 香港文匯報記者黃斯昕 攝

■譚耀宗表示，
民建聯維持反對
申 亞 撥 款 的 立
場。
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立場未變

■林瑞麟指政治委任官
員離職後規管安排「有
規有矩」。 香港文匯報
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